
Четверг, 7 сентября 2023 года, № 35 (9683)Издается с 1931 года. 

Информационная общественно-политическая газета Распространяется по Костанайской области

Авангард
http://avangard-zhitikara.kz/

Глава  государства  Ка -
сым-Жомарт Токаев выступил 
с посланием народу Казахстана 
о «Экономическом курсе Спра-
ведливого Казахстана». Корре-
спондент Bizmedia.kz выделил 
главное и узнал детали.

Уровень жизни казахстан-
цев

Президент подчеркнул ряд 
мер, которые оказали прямое воз-
действие на уровень жизни граж-
дан. Например, начиная с 2020 
года заработная плата учителей 
увеличилась вдвое, зарплата вра-
чей также значительно выросла, 
превышая средние доходы в стра-
не. Гражданам предоставлена 
возможность использовать часть 
своих пенсионных накоплений, 
что позволило около миллиону 
людей решить жилищные про-
блемы.

Проект «Комфортная школа» 
предполагает строительство око-
ло 400 новых школ, а в сельской 
местности возводится более 300 
объектов здравоохранения. Также 
была начата реализация проекта 
«Нацфонд – детям», который 
предусматривает поступление 
средств на счета детей начиная с 
нового года.

Важно отметить, что возвра-
щено в государственную соб-
ственность 8 миллионов гектаров 
неиспользуемых или незаконно 
переданных земель. Президент 
подчеркнул, что это лишь часть 
уже реализованных мероприятий, 
большая работа будет продол-
жена.

Государственные закупки
Президент отметил, что в 

прошлом году было поручено 
внедрить новую систему госу-
дарственных закупок с целью 
устранения проблем текущей 
системы, таких как длительные 
сроки, частые обжалования и 
недостаточная прозрачность. 
Подготовлен новый закон, кото-
рый должен способствовать более 
рациональному и ответственно-
му использованию бюджетных 
средств.

Эта новая система также 
должна поддерживать местное 
предпринимательство и оператив-
но решать насущные проблемы 
с использованием бюджетных 

средств. Планируется упростить 
и сократить процедуры закупок, 
отдавать приоритет качеству пе-
ред ценой, чтобы предотвратить 
демпинг, и полностью автомати-
зировать процессы.

В рамках новой системы впер-
вые будут внедрены инструменты 
«под ключ» для строительных 
закупок. Для обеспечения про-
зрачности предусмотрен новый 
механизм рассмотрения жалоб 
и внедрение общественного мо-
ниторинга. Как результат, доля 
казахстанского содержания в 
регулируемых закупках должна 
составить не менее 60% в течение 
трех лет.

Промышленность и трав-
матизм

Глава государства подчеркнул 
важность развития добывающей 
промышленности в Казахста-
не, которая является надежным 
источником экономического ро-
ста для страны. Однако он также 
обратил внимание на растущее 

недовольство граждан, прожи-
вающих вблизи крупных произ-
водств. Эти граждане жалуются 
на ухудшение экологической 
обстановки и воздействие на 
здоровье.

Также в последнее время ста-
ли чаще случаи травм и смерти 
рабочих на производстве. Прави-
тельству необходимо принимать 
решительные меры для улучше-
ния технологического и экологи-
ческого состояния предприятий 
и системы охраны здоровья ра-
бочих. Крупные промышленные 
предприятия должны периодиче-
ски проходить технологический и 
экологический аудит не реже чем 
раз в пять лет. Это требование 
распространяется и на инфра-
структурные предприятия.

Отдельного внимания требует 
геологоразведка. В 2018 году в це-
лях восполнения минерально-сы-
рьевой базы было принято новое 
законодательство по управлению 
горнорудным сектором. Однако 
оно не заработало в полной мере. 
Как итог – в нашей богатой ресур-
сами стране долгое время не было 
значимых геологических открытий. 
Ситуацию нужно срочно менять.

Предстоит в кратчайшие сроки 
модернизировать систему управ-
ления горнорудным сектором.

Привлечение крупных частных 
инвестиций может сыграть ключе-
вую роль в развитии этой отрасли, 
как это происходит в большинстве 
других стран. Для этого требуются 
гибкие регуляторные и фискаль-
ные условия, способствующие 
привлечению частных компаний 
и инвестиций в геологическое 
разведывание и добычу полезных 
ископаемых.

Агропромышленный ком-
плекс

Президент выдвинул цель 
реализации реального прорыва 
в агропромышленном комплексе 
Казахстана. Основные направле-
ния и меры для достижения этой 
цели включают:

Переход от первичного про-
изводства к более высокообра-
батываемой продукции в течение 
трех лет, с увеличением доли 

переработанных продуктов до 
70%. Это потребует пересмотра 
налоговой политики в сторону 
стимулирования переработки 
сельскохозяйственной продукции.

Увеличение критической мас-
сы крупных игроков в аграрной 
сфере для обеспечения масшта-
бов, качества и регулярности 
поставок на рынки. Стимулиро-
вание укрупнения отечественных 
агрофирм.

Привлечение транснацио-
нальных корпораций на взаимо-
выгодных условиях для развития 
агропромышленного сектора и 
достижения высокого экспортного 
потенциала.

Эти меры направлены на 
укрепление позиций Казахстана 
как одного из ведущих аграрных 
центров Евразийского континента 
и раскрытия потенциала сельско-
хозяйственной отрасли страны.

Мясо, молоко, зерно
Президент Касым-Жомарт 

Токаев обозначил приоритет 
в развитии отраслей, которые 
имеют большой потенциал для 
Казахстана. Это включает в себя 
глубокую переработку продуктов 
животноводства, таких как мясо, 
молоко и зерно, а также разви-
тие промышленного тепличного 
хозяйства. Однако важно не 
упускать из виду потенциал оте-
чественных агропредприятий, 
как это продемонстрировала 
Северо-Казахстанская область, 
где успешно строятся более 100 
крупных молочно-товарных ферм.

Профессионализм аграриев 
и наличие достаточной кормовой 
базы в сочетании с эффективной 
государственной поддержкой 
приносят хорошие результаты. 
Этот опыт стоит использовать 
и в других сферах, таких как 
строительство птицефабрик, ово-
щехранилищ и предприятий, зани-
мающихся животноводством для 
производства мясных продуктов.

Программа «Ауыл аманаты»
Глава государства подчеркнул 

важность поддержки малых хо-
зяйств в развитии сельских рай-
онов. Программа «Ауыл аманаты» 
успешно продемонстрировала 

свою эффективность, но ее сле-
дующим этапом должно стать не 
только предоставление льготных 
кредитов, но и стимулирование 
сотрудничества между личными 
подсобными хозяйствами.

Серьезной проблемой явля-
ется износ сельскохозяйственной 
техники, который сегодня состав-
ляет 80%. Поэтому необходи-
мо ускорить темпы обновления 
сельскохозяйственной техники до 
8-10% в год, учитывая интересы 
как отечественных производите-
лей техники, так и аграриев.

В условиях увеличивающейся 
глобальной конкуренции и изме-
нения товарных потоков особое 
значение приобретает политика 
сбыта. Важно сохранить как 
внутренние, так и экспортные 
рынки, которые были разработа-
ны многие годы. Правительству 
предстоит задача планомерно 
расширить географию экспорта 
и принять меры по продвижению 
казахстанских товаров на зару-
бежных рынках.

Сельское хозяйство
Президент выразил убежде-

ние, что сельское хозяйство в 
современном мире стало высо-
котехнологичной отраслью, где 
успех аграриев определяется не 
только землей и климатом, но 
и инновационными решениями. 
Без применения современной 
науки отрасль будет не только 
стагнировать, но и ухудшаться. 
Следовательно, необходимо со-
средоточить усилия на развитии 
агронауки и ее практическом 
внедрении в сельском хозяйстве.

Национальный аграрный на-
учно-образовательный центр 
должен быть преобразован в 
высокотехнологичный агротехно-
логический хаб, объединяющий 
различные аспекты аграрных 
исследований.

Важным шагом также являет-
ся установление сотрудничества 
с ведущими зарубежными цен-
трами агронауки и поддержка 
частных научно-технологических 
инициатив. Образовательные 
программы должны быть адапти-
рованы к потребностям сельского 
сектора.

Подчеркивается необходи-
мость серьезных реформ в рас-
тениеводстве, включая диверси-
фикацию посевов, расширение 
площадей высокоприбыльных 
культур и сокращение водоемких 
и монокультурных посевов. Также 
следует активно работать над 
обеспечением фермеров отече-
ственными семенами и созданием 
новых сортов, способствующих 
повышению производительности.

Регулирование цен
Президент Касым-Жомарт 

Токаев подчеркнул важность 
решения проблемы избыточного 
ценового регулирования, кото-
рая сильно затрудняет развитие 
сельского хозяйства. Он также 
выразил мнение, что Продоволь-
ственная контрактная корпорация 
должна активнее вмешиваться в 
стабилизацию ситуации на рынке.

В случае необходимости она 
должна проводить интервенции, 
чтобы предотвращать рост цен. 
Кроме того, Продкорпорация 
должна содействовать частному 
сектору в создании полноценной 
инфраструктуры для производ-
ства, хранения и сбыта сельско-
хозяйственной продукции.

(Продолжение на 2 стр.).

О чем говорил Касым-Жомарт Токаев в послании 
народу Казахстана 1 сентября 2023 года


